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本报记者邓瑞璇

　　假如你回到了西汉初年的广州，或许
会是歌手张买的一个粉丝。他用越（粤）语
唱的歌谣，清婉欲绝，连汉惠帝刘盈也被
吸引，还把他召到船上演唱。
　　假如你是一名爱酒人士，回到唐代，
恰好碰上广州街边的酒铺开了一坛新
酒。店家会在酒坛的封泥上钻一个孔，插
入芦管，招呼客人们免费啜两口试味，称
为“滴淋”。很多兜里没钱的酒鬼，眼巴巴
就等着这个机会，使尽丹田之气，长啜两
口免费酒，试完这家试那家，直喝得晕晕
乎乎，当街当巷“㓥白鹤”（醉酒呕吐）。
　　假如是在宋代，你兴许会和广州的
男男女女一样，喜欢折一枝素馨或茉莉，
簪在鬓角以作装饰。其实广州男人从汉
代就开始簪花，宋代由于朝廷推动，簪花
风气更是大盛。
　　假如是在清代，海上丝路已经把
Canton（广州）这名字，传到了欧洲乃至
世界各国。茶叶、丝绸、瓷器、扇子、家
具……珠江河道被往返的大大小小商船
塞满，你或许也会和十三行的繁华盛景
一同见证许多平凡人变身巨富的“神
话”。
　　假如你今天来到广州，在骤雨初歇
的清晨，走进西关窄巷里的一家酒楼，一
边叹早茶，一边听着邻桌谈论左邻右里、
三姑六婆的是是非非，时间之流松弛得
好像千年未变；而当你去到珠江新城，一
座座建筑高耸入云，道路如网，车水马
龙，似乎这个城市的面貌每天都在刷新，
让人惊呼：“变化太大了！”
　　“历史这本大书，就在这变与不变之
间，一页页翻过去了。”广东作家、近代史
研究者叶曙明在新书《广州传》里这么
写道。
　　历时两年的笔耕不辍，近 60万言的
《广州传》日前正式出版。为何要给广州
这个城市立传？《广州传》想为读者展示
怎样的广州？《新华每日电讯》草地周刊
记者与叶曙明和出版方进行了深入
探讨。

“写一座城市，就像写一个人”

　　草地：为什么会想要为广州这个城
市立传？
　　叶曙明：我并不是现在才想到为广
州写一部传记，这个想法有十几年了。我
从 1997年开始关注广州的历史，当时是
因为世纪之交，很多媒体、出版社都在做
“怀旧”这个题目，回顾世界在这一个世
纪走过的道路，老照片就是那时流行起
来的。广东有一家出版社当时约我写了
一部书稿《广州旧事》，里面涉及广州的
城建历史，商业区的变迁、建筑形式的嬗
变、人们的生活习惯等。那时我对广州的
了解其实很肤浅，掌握的资料也不多，写
得很仓促。但这次写作，却触动我对广州
历史的兴趣，好像打开了一个宝藏，我只
是站在门口，捡了一些漏出来的碎屑，已
经有一种“汪洋恣肆”的感觉。
　　从那时起，我开始有系统地搜集与
探索广州的历史，从先秦时代一直到当
下。我发觉了解得愈多，就愈觉得了解得
太少，愈觉好像进入了一个大海。所以我
觉得在研究历史这件事上，所谓“窥一斑
而知全豹”的说法，是完全误导人的，你
甚至永远不可能知道“全豹”是怎样的。
到了去年，我觉得应该把自己对广州的
认识，做一个“阶段性总结”了，于是就产
生了写《广州传》的想法。它代表了在此

之前我对广州这座城市的理解，也是对
这么多年的资料搜集和思考做一个
梳理。
　　草地：“城市传记”这种文体相对较
新，此前伦敦有彼得·阿克罗伊德的《伦
敦传》、南京有叶兆言的《南京传》等，风
格都不同，您是如何考虑书写广州的城
市传记？
　　叶曙明：我觉得写城市传记，就和写
人一样，他要有独特的体型外貌、言谈举
止、性格特征和行为方式，要写出这些，
这个人才能立起来。为广州立传，最大的
难度，并不是考证某座房子几时盖的、某
条马路几时开的，而是怎么把城市的性
格写出来。首先我自己要能够理解这种
城市性格。有一段时间，我家就能看到珠
江，我每天都看着这条江无声地流淌，好
像天天一样，又好像天天不同。慢慢地，
我发觉用江河来形容广州，是再贴切不
过了。平流缓进，不温不火，顺则有容，逆
则有声，最后汇入大海。
　　写城市传记，我觉得很重要一点，是
要把握得住这个城市成长的节奏，而不
仅仅是写出它的趣闻逸事。我早两年读
过《伦敦传》，它确实把伦敦这座城市粗
犷、浮躁、华丽的特征，写到了极致，让人
体验到一种快要爆炸的张力。广州与伦
敦相差甚远，广州文化有一种相对稳定
的内在结构，很少大起大落，大轰大嗡，
也很少出现所谓的“华丽转身”，因此不
仅在历史的细节上，而且在全书的整体
结构上，都要体现出这种“一步一步上百
步梯”的节奏感。
　　草地：广州作为拥有 2200 多年历史
的国际化大都会，记载其发展历程与城
市变迁的史书、县志，分析其对外贸易 、
文化传播、宗教环境等方面的论文、理论
著作不胜枚举，《广州传》有何不同之处？
　　叶曙明：《广州传》是构建在大量的
史书、典籍、文献记载之上的，但它并不
是一般学术意义上的广州史，而是以文
学的笔触，从居住在广州的普通人视角，
去观察、记录这座城市，透过普通人的衣
食住行、悲欢离合，去反映这座城市的生
存状态。这是一本文学传记。

  “我经常想象自己生活在

当时，每天在街市里逛来逛

去”

　　草地：您理解的广州是什么样的城
市？想通过《广州传》让读者看到怎样的
广州？
　　叶曙明：我认为传统意义上的城市，
没有一座是雷同的。为什么我说是“传统
意义上”呢？因为我指的是在农业社会中
成长起来的城市，那时资讯流通不发达，
人口流动的规模也不大，每座城市几乎
都是从本土的一个村、一个乡、一个县成
长起来的，是在独特的山川土地上，经历
千百年孕育出来的，所以它们都各有特
色。所谓“千城一面”的雷同，是工业时代
的产物，不仅城市外貌，而且文化、商业
等，都有同质化的趋势。
　　在这个传统意义上，我认为广州与
其他城市最大的不同在于：一是它的地

理位置，背靠五岭，面朝大海。它不是背
靠大海，面朝五岭，而是反过来。五岭之
隔与辽阔大海，决定了广州的文化特质、
经济特点，是走向海洋，而不是走向土地
的。二是它的城市性格。城市中心在经历
了两千多年的屡建屡毁、屡毁屡建之后，
居然能够坚守不变。两千年前在那里，今
天还在那里。这也说明了，为什么两千多
年来，每逢天下大乱，都是只有北方人逃
难南下，极少有广州人逃难北上的。他们
的性格中，有一种难以解释的韧性。以前
说广州文化，多注重它的灵活性、包容
性，却比较少关注它的韧性。在《广州传》
中，我很希望能够展现出广州人“打不
死”的这种特点。
　　草地：您从什么角度来写广州？
　　叶曙明：我在写《广州传》时，把重点
放在两个阶层上，一是平民阶层，一是士
人阶层。我写官员不多，他们来来去去，
两三年换一轮，铁打的营盘流水的兵。但
士人与平民却基本上是扎根本土的，在
本地成长起来的，他们才是决定这座城
市性格的关键元素。
　　我尽可能讲那些普通人听到、看到
和经历的事情，而不是帝王的起居注。即
使在讲帝王将相的故事时，也尽量采用
当时民间的流行看法，老百姓是怎么看
待他们的？他们做了哪些事情对民间有
大影响？民间是怎样评价的？而不是照搬
一般官史里的叙述与评价。
　　在写作时，我经常会想象自己生活
在当时，是一名每天在街市里逛来逛去
的人，我会听到什么？我会看到什么？但
这本书又是非虚构的，不能胡编乱造，我
力求每一个细节都有出处，尽管这个出
处未必就一定是正确的，因为古书里也
有太多谬误了，但我至少要觉得这个细
节符合逻辑，才会采用。
　　草地：书中一共有四条主线，城市形
态、经济形态、生活形态和文化形态的变
化。您用很大的笔墨写了广州的文化，提
到在明朝时“广州俨然成为全国的学术

中心”。其实在大众的印象中，广州一直
以来是一个开放的商贸城市，但是文化
较少被关注。您想传达给读者什么样的
信息？
　　叶曙明：广州的文化发展，应该放在
大历史的背景下去观察，才会看得比较
清楚，而不是单纯比较你有几个大师，我
有几个大师。先秦时代中国文化的重心
在黄河流域，两宋时慢慢转移到了长江
流域；到明清时，转移到了珠江流域。这
清楚地反映了向南移动的趋势——— 经济
重心南移，文化重心也必然南移。从黄河
向长江的移动，与北方游牧民族的南下
有关；从长江向珠江的移动，与西方国家
地理大发现时代的来临有关。到最后，中
国必然要通过海洋走向世界，想倒回去
是不可能的。这是一个从高原向大海转
移的过程。明清以降，广州就处在这样一
个走向海洋的枢纽位置上。
  有人说广州虽然经济发达，文化却
是一片沙漠。这是对文化的无知。人类历
史从来不会有经济很发达，文化却是沙
漠的情况出现，任何地方都不会。文化是
通过流动产生的，人口流动、商品流动、
资讯流动，只要有流动、有交流，就会产
生文化。一条村与一条村的交流，也会产
生文化，但那是“小文化”。交流的规模愈
大、愈频密，文化发展程度也高。明清时
代，广州是全国对外贸易的中心，联结着
全世界，怎么可能没有文化呢？今天我们
需要的，不是争论广州有没有文化，而是
怎么把当时的文化状态，呈现给我们的
读者。

跳出史学研究“圈圈的局限”

　　草地：您一直以来专注于研究中国
近代史，也写过很多与广州历史相关的
作品，《广州传》与之前的作品有哪些
不同？
　　叶曙明：研究历史的人，容易有一个
毛病，就是把自己限定在某一个范围内，

或研究民俗，或研究建筑，或研究戊戌变
法，或研究辛亥革命，互相是隔膜的。写
辛亥革命的人，不会很在意当时的民众
是怎么过年的，粽子是怎么包的；写七月
七拜七姐乞巧的人，也不会在意梁启超
说过什么、李鸿章做过什么。好像是两个
平行世界，互不相干。作为学术研究，也
许专一比较易出成果，但我希望能跳出
圈圈的局限，以民间生活为主轴，把宏大
的历史串起来，互相打通。这对我来说，
是一种全新的尝试。
　　草地：您提到《广州传》书后所附的
80 多本参考书目不及您所读有关广州
图书的百分之一，如何从这么多的史料、
文献中选择准确、合适的史实，并勾勒出
生动的细节呢？
　　叶曙明：史籍的记载，经常会有互相
矛盾、真假混杂的情况。我不能说我选用
的史料，就一定是正确的，我相信还是会
有很多错漏，它只能代表我目前拥有史
料的数量与辨识水平。我选择史料的要
求，一般是多看几本史籍，互相印证，有
些是孤证的，就只能通过看它是否符合
逻辑来判断。
　　逻辑是非常重要的。比如有一种流
传很广的说法，说两广地区很多带“罗”
字的地名，是先秦时季连部落罗氏族人
逃难经过留下的印记。这种说法既无法
证实，也无法证伪，只能从逻辑推理：两
广带罗字的地方多不胜数，当时罗族进
入两广地区能有多少人？两百人？三百
人？他们有没有可能走过这么多地方，而
且都以他们的姓氏命名？这显然是不合
逻辑，有违常识的，所以我否定了这种
说法。
　　面对史料，如果无法证实时，就应该
相信常识，相信逻辑。在逻辑上站得住脚
的，就不妨使用，逻辑上站不住脚的、有
违常识的，就算有再多人引用，也要打个
问号。书中有多个地方，就是采用逻辑推
理的办法，否定了前人流传很广的说法。
　　写作时，最难就是挖掘民间生活的
真实状态，时间愈久远，资料愈少，像先
秦时代，往往只能靠考古的发现，去推
敲、想象，还原场景。当然时间愈近，就愈
顺手了，资料丰富。尤其是民国以后，有
很多报纸还可以查到，上面记录了大量
民间生活的情况，可以把你完全带入到
那个时代，真切地感受到普通人在大时
代变迁中的喜怒哀乐。
　　草地：过程中有什么有趣的故事吗？
　　叶曙明：我从 1997年开始对广州历
史的探索，资料从那时起一点点积累起
来，我也是从那时起开始走街串巷，到处
寻找广州城市变迁留下的痕迹。
　　以前常听人说，在中国西北地区，随
便一脚，都可能踢到文物。这是一种很骄
傲的说法。广州有两千多年建城史，文物
本来也应该比比皆是，但以前广州人确
实不太重视保护。大约在 2008 年前后，
我到市区一条巷子寻访，在一户人家门
前，发现有一块铺地的麻石条，上面从右
往左刻着“象牙会馆”四个大字。
　　广州从唐朝开始就有十分兴盛的象
牙贸易，是对外贸易的重要组成部分。而
象牙会馆是清代从事象牙贸易的商人组

织，是海上丝绸之路的一个重要证物，
但被居民用来铺路，每天人来人往。有
个街坊看见我蹲在地上看那块石匾，还
特意走过来用脚蹭蹭说：“这块石很古
老了，你看上面刻着‘馆会牙象’。”他们
是很缺乏文物意识的，这怪不得他们，
以前的宣传还是不太到位。还好，这块
石匾后来被文物部门挖走保护起来了。
现在人们的文物意识强多了。

广州需要属于自己的传记

　　为一个拥有 2200 多年历史的城
市立传，无疑需要有敢写敢言的勇气
和精心策划的细致。
　　想法产生之初，《广州传》责任编
辑汪泉为找到合适的作者颇为苦恼。
“我拟定了几个标准，谁占住了，谁就
或可为广州立传，我就做这个责任编
辑。”汪泉说，第一条，他（她）需要是土
生土长的广州人，因为一个作家能创
作无出其右的作品，大多是关于其故
乡的；第二条，此人须是一个成熟作
家，有经典的代表作，在业界有广泛的
影响力和关注度；第三，此人还应是一
位文史兼具的文史学家；第四条标准
是这位著作者年龄应该在 60岁以上，
这意味着具备了相应的人生感受和
经历。
　　“叶曙明是《广州传》最适合不过
的人选。”汪泉说。20 世纪 80 年代，叶
曙明曾是先锋小说代表人物之一，后
改写历史类题材，围绕中国近代史和
广州史书写过《大变局：1911》《重返
五四现场：1919，一个国家的青春记
忆》《中国 1927·谁主沉浮》《其实你不
懂广东人》《广州旧事》等作品，他也被
誉为“广东文化的代言人”。
　　“为一座城市立传，就如为自己的
亲人立传。尤其是像广州这样一座拥
有 2200多年历史的城市，需要写的太
多了，其叙述方式，以及作者、文本与
城市的距离如何把握，至关重要。”广
东人民出版社社长、《广州传》出版人
肖风华说，在书中，叶曙明怀抱着对这
座城市的温情与爱，却又控制住了过
分强烈的情感，以文字轻柔地抚摸过
这个城市的每一寸民生肌理。这种民
生史观，就是再现百姓的生活状态。从
这个角度来看，这部著作就是写给普
通老百姓读的——— 写出广州的气质与
灵魂，展示其文化精髓。
　　“读过《广州传》就会发现，这本书
画面感很强，百姓的生活、喜怒哀乐一
一再现，如同文字版的广州《清明上河
图》。”肖风华说，出版这本书的意义，除
了梳理城市的发展脉络、展现城市的灵
魂，也希望生活在这座城的每一个人读
了这部书之后，都可以从 2200多年的
历史中找到曾经和当下的自己，更加熟
悉、热爱这个城市，从中得到在广州生
活的意义和理由，甚至能够思考行走的
人生之路上缺乏的是什么、应该追求的
是什么、值得慰藉的是什么。
　　肖风华透露，《广州传》是一个开
始，接下来，广东人民出版社还将出版
“粤港澳大湾区城市传记系列”以及国
内部一些比较典型的城市传记，如《中
山传》《潮州传》《佛山传》《凉州传》《成
都传》。从对一个城市立传，进而为整
个大湾区城市群立传，既是书写地方
性记忆、展示大湾区整体形象，更是在
聚合大湾区的城市文化、引导大湾区
整体的文化认同。

假如城市变成人，广州会是什么样？

本报记者王京雪

　　“一段日子不去趟村子就觉得不行，
只要去村里，总能有交流有收获。”潘鲁
生靠坐在国家博物馆南 1展厅外的长凳
上，姿态随意，如同下乡调研时盘坐于老
手艺人的炕头。
　　南 1 展厅正在展出“记住乡愁———
山东民艺展”，1500 余件（套）民艺展品
都来自他多年下村中的“拾捡”，那些锅
碗瓢盆、桌椅板凳、被褥衣裳、农具玩
具……被拭去时间的尘埃，摆放在博物
馆里，琳琅满目地展示老百姓衣食住行
用的方方面面，带着叫人既熟悉又陌生
的气息。
　　“办公桌”早搬去了田野，这位有着
中国文联副主席、中国民协主席、山东工
艺美术学院院长等多重身份的画家和学
者，常年在各地乡村采风调研，他说民艺
是乡土中来的，要到田野里去传承和发
展，不能固守书斋和博物馆。
　　研究民艺 40 年，潘鲁生收集的民
间生活器用及手工艺品已达万余件，
他带着团队调研过 460 个传统村落，
采访了 3000 多位民间艺人，记录民间
艺术项目 260 项，留存文字资料 1200
余万字，录音资料 5 万分钟，图片资料
10 余万张，影像资料 6 万分钟……有
媒体因而把他称作“民间文化的拾荒
者”。

　　从上世纪 80年代起，潘鲁生从乡土
民间先被熟视无睹，后在时代更迭、社会
转型中被轻易舍弃的老手艺和老物件里
看到了美，认为其中有中国人的精神故
乡，担心“当人们认识到这种价值时，这
些东西可能已经没了。”
　　他感叹人们寄托乡愁不能只有一轮
明月，还有烟火生活，要留住乡愁的载体
和文脉。

看见民艺之美

　　“记住乡愁——— 山东民艺展”7月中旬
在国家博物馆开展。很奇妙的，这个名字朴
实、展品也朴实、还充满地域色彩的展览得
到了来自天南海北的观众的喜爱。
　　国博工作人员介绍，暑假期间这个
展尤其受孩子们青睐，展厅里总逗留着
许多小朋友。
　　国博副馆长刘万鸣见过一位来参观
的母亲指着油灯，跟孩子说你姥姥当年
就用这个灯给你姨你舅你妈妈缝衣服，
小孩听了突然说了句“慈母手中线”。
　　还有人拍下一个篮子的照片发给朋
友，说在展厅里看哭了，饥荒时，他跟奶
奶讨饭就用的这样的篮子。
　　“多好看啊！”一口北京腔的女士从
年画到花布拍了无数张照片。她背后独
自前来参观的大爷操着浓重乡音兴致盎
然地念着展品名字，“这是茶壶套！”“这
是蝈蝈葫芦！”“这是鱼盘！哈哈！”
　　“无论什么年龄、职业，无论见过这
些东西，还是没见过，人们只要进入这样
一个空间，就会自然产生联想和兴趣，因
为这里面有我们文化的记忆。”潘鲁
生说。
　　在展厅里走了一圈，他停留在一组
人物题材的“孩儿模”前，“这是我小时候
玩过的，20 世纪 80 年代做民艺研究时，
我回老家山东曹县的老屋里找了出来。
过去大人用磕子做面食，小孩用孩儿模
和泥巴过娃娃家，这种模具题材多样，有
动植物、十二生肖、戏曲故事、民族英雄

人物……是我们当年的百科全书，从中
不仅能学到知识，也教给孩子怎么做人，
不要走样。”
　　“手艺是母亲的艺术。”转身看到旁
边展柜里各种儿童穿戴的围兜、虎头鞋
帽、小衣服，潘鲁生说：“生活中母亲为孩
子做的一切都是艺术，因为它教化孩子
什么是美的，什么是善的。”
　　从小学画画，潘鲁生曾在工艺美术
公司做过一段时间设计员，耳濡目染，越
来越喜欢民间艺术。
　　在大学，他开始学习和研究民间美
术，不断下乡寻访老手艺人，收集、记录、
整理和研究民间手工艺作品，也在这一
过程中不断思考民间文化的价值。
　　改革开放后，西方现代派艺术涌入
中国，形成热潮，在带来新气象与新思考
的同时，也引发对本土艺术的再认识。
　　当时，潘鲁生被借调到北京，在国家
社科基金艺术学重点项目《中国美术史》
当资料员。置身美术史的视野中，他有了
个梦想——— 建一家民艺博物馆，向社会
免费开放，记录和传播中国传统民间文
化艺术。
　　在乡野间真切感知到社会变迁，目
睹传统手艺的流失，也在研究与文化艺
术交流中愈发深刻地感受到民艺的价值
和意义，潘鲁生觉得“我们要对自己的文
化有自信”。他笃信民艺之美，也希望更
多人看见这种自己民族文化中的美。
　　 1998 年，经过十年筹备，潘鲁生在
山东正式注册成立了的中国民艺博物
馆。本次国博“记住乡愁”展览的展品，就
主要来自该馆馆藏。

让民艺“活”在当下

　　 1997 年，潘鲁生提出“民间文化生
态保护”的命题，引起学界和社会各界
关注。
　　他认为民间文化也是一种生态环
境，如同自然生态环境一样，民间文化生
态环境也在工业社会的发展中遭受破
坏，而民艺处境严峻的根源正是其所依
附的民间文化与民间生活的丧失。
　　在一篇呼吁保护民间文化生态的文
章中，潘鲁生写道：“我们没有理由不像
保护生态平衡 、保护珍稀动植物那样保
护我们的祖先为我们留下的手工文化，
保护正在遗失的传统。假如有一天我们
身边的传统文化真的消亡了，我们会不
会像忍受自然对人类的惩罚一样忍受文
化的枯竭，忍受文化生态的失衡呢？”
　　他将这篇十余年前的文章放在国博
今年为“记住乡愁——— 山东民艺展”出版
的展览图录序言位置，再次发出保护民
间文化生态的呼吁，提醒人们全球化时
代更需要提高文化自觉和自信，需要民
族化、个性化，要重视民族文化和民间手
艺，并使之“活”在当下。
　　几十年来，潘鲁生始终希望能让更
多人关心民艺，让手艺的价值得到更广
泛的认同，他认为这需要把民间文化创
新理念和现实生活结合起来，让手艺重
新回到人们的生产生活中。
　　“提出‘民间文化生态保护’后，我们
做了‘手艺农村——— 特色产业扶贫计划’
实践项目，走了很多地方，也和农民合

作，参与民间手工艺产品的设计。我们发
现手艺做好了，是能帮农民脱贫致富的，
民艺工作者应该把设计、创意和研究真
正服务于老百姓。”潘鲁生说。
　　近年来，作为全国政协委员，潘鲁生
多次建议在民族传统工艺资源丰富的少
数民族及贫困地区，依托传统手工艺开
展精准扶贫，“乡村振兴”是他时常提及
的高频词。

对话：民艺教给我们朴素之美

　　草地：您创办的中国民艺博物馆，现
在观众多吗？
　　潘鲁生：多，它现在设在山东工艺美
术学院博物馆，在大学城里面，很多中小
学生都会去看，我们的老师上课时也会
带学生去看家具、服饰等实物，可以说已
经成为一个课堂。我觉得这种教育价值
比单纯的公共展示价值更高，可以提升
年轻人的文化认知和审美。
　　最早做这个博物馆时，我就想着让
孩子们都来看看，怀着这样简单的愿望，
到现在我也还是这么一个愿望。
　　草地：您提出的“民间文化生态保
护”引起过很大反响，现在 20 多年过去
了，在您看来，我们今天的民间文化生态
有什么变化？
　　潘鲁生：20 世纪 90 年代我提出“民
间文化生态保护”，是因为感到保护民间
文化不能局限于单独保护一个一个物件，
民间文化是个生态系统，它是传统手工文
化的生存环境，需要整体去保护、传承、创
新和衍生。这种保护是保护我们文化的基

因和种子，保护我们的生活方式。
　　比起 20 年前，现在情况好了很
多，大家逐步认识到民间文化的价值，
传统手工艺作为非物质文化遗产受到
重视和保护。如果我们这次的展览是
在 20年前办的，也许不会有现在这么
多人来看。
　　草地：但提到非物质文化遗产，还
是挺容易联想到冷清中艰难坚守这样
的形象。

　　潘鲁生：“非物质文化遗产”是个
引入的概念，由联合国教科文组织定
义，我们翻译成这个词。“遗产”听上去
是一种遗留物，其实我们更要保护活
态的文化，它指向的不是物质形态的
物件，而是无形的文化。从这个意义上
看，我们不能只把传统手艺作为“遗
产”看待。
　　草地：您很在意一些词的用法，过
去也说过不主张对民间文化使用“开
发”这样的词，而应当说“发展”。

　　潘鲁生：对，“开发”，往往是抱着
一种特定的目的去发掘和利用；“发
展”，是尊重文化的本体。用词的背后
体现的是人的理念，我们要以合理的
态度和理念对待文化。
　　草地：前两年，日本漆艺师赤木明
登接受中国媒体采访时曾说：“中国欠
缺的不是做好东西的人，而是用好东
西的人。”做的人有，但没培育出来使
用的人。您怎么看？
　　潘鲁生：我们要培养我们的审美，
从民艺中，人们应该能看到中国朴素、
美好的生活，而不是看到民间的、传统
的，就觉得土气，觉得不够高大上，不够
有品质。所谓的生活品质是一种内在的
质量，民艺教给人们朴素之美。我们需
要加强美育，包括从娃娃抓起，从教育
抓起，让孩子从小认识和接触手艺。

  ▲“绣花功夫”改造后的广州老街永庆坊，留下了西关风情和城市记忆。

                    本报记者卢汉欣摄

“民间文化的拾荒者”：“捡拾”民艺，记住乡愁


